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简政放权出现“中梗阻”，我省企业也有憋屈

““政政府府偏偏爱爱检检查查，，罚罚单单随随意意性性大大””

基层的企业经营者最怕的
就是应付有关部门形形色色的
检查，因为这类检查往往带来
的就是额度不等的罚单。

济南的一家企业主张强
（化名）说，去年下半年，公司来
了一拨人推销，号称是做消防
器材的，后来还不断打电话要
求购买其昂贵的消防器材。然
而张强认为自己租赁的办公场

所，早已通过了消防验收，没必
要购买就没有买。没想到，短短
几天后，消防部门就上门来检
查，开出了近万元的罚单。虽然
不能断定这背后有利益关联，
但这些遭遇让张强愈加谨慎，
生怕哪个地方做得不好，损害
了有关部门利益。

黄先生老家是临沂的，家
人凑钱在济南历城区一家农贸

市场开了一家炒货店。他和市
场上的经营户最怕的就是所谓
多部门联合整治行动。“前几
天，市场又搞了一次检查，放在
门口的一包价值五六百元的货
直接就被抬上车拉走了，没有
任何手续。”

与桔子酒店CEO吴海所
说的遭遇类似，在泰安开了一
家面包店的小郭也最怕各种部

门的检查，“有时候店里的一个
价格标签摆放位置不对，就会
带来一张罚单。”小郭说，自己
根本想不到竟然有这么多可以
罚款的正当理由。

黄先生接受记者采访时感
慨，政府部门应该做的是为商
户服务，而不是想着通过检查
去罚款收钱，但现实中无不这
样。

执法人员在某超市进
行例行检查。（资料片）

桔子水晶酒店CEO吴
海3月23日网上发表了公开
信《做企业这么多年，我太
憋屈了》，近日获得了李克
强总理的批示，此举引起舆
论对于政府简政放权的强
烈关注。

近日，记者采访我省多
地的多家企业负责人，在日
常经营活动中，他们频繁与
政府打交道，多多少少都

“憋屈”过。很多都认为，近
年来企业营商环境正在逐
步改善，当务之急是要解决
官员“懒政”的问题。

本报记者 高扩 刘德峰

本报济南5月18日讯（记者 高
扩） 在企业经营和创业过程中不
可避免要与政府部门打交道，在此
期间，您和您的公司遇到了哪些难
题，欢迎和我们说一说。

总理说，要大众创业、万众创
新。而创业的大潮流更需要政府率
先垂范，勇敢而坚决地交出原本属
于市场的权力。

设立公司，上马项目，跑审批交
材料，政府的服务意识怎么样？有没
有故意刁难？有没有遇到过因循守
旧，只知粗暴管理的政府部门或其
工作人员？不同部门的管理和规定
有没有相互打架、互为前提，让你左
右为难？如果您遇到了，也可以像桔
子水晶酒店CEO吴海那样向我们说
出来。

同时，作为市场的一分子，您可能
也感受到近年来营商环境的改善，政
府简政放权的魄力。政府公布权力清
单，不断自我革命，这些行动您有什么
看法和期许，也可以和我们交流。

所有这些问题，欢迎您拨打本
报读者服务热线96706和我们联系，
同时，还可以下载“齐鲁壹点——— 山
东最有品的手机客户端”参与互动
交流。

不管是证明“你妈是你妈”还是
“国务院已经过河，地方仍在摸石
头”，出现这样的情况，既是由于利
益纠葛，更是部分地区缺乏“马上就
办”的自觉意识和紧迫感，这是造成

“中阻梗”和打不通“最后一公里”的
最直接原因。

摸不清头绪是改革阻点。简政
放权很多年，哪些权力应该取消，虽
然中央有一个大方向，各地方却没
有统一标准，很多基层单位还摸不
清头绪。例如开证明问题，哪些应该
被取消？哪些应该继续？到现在也没
有一个全国性的统一规定，各地还是
没有转变思维方式在按原来的规定
执行，而在中央层面这些证明是应该
被取消的范围，这就造成了上下不
对称，上面要求严，下面很茫然。

地方和部门间利益是最大障
碍。对于一些地方和部门来说，让他
们放弃手中的权力还真不是一件容
易的事，之所以出现各类证明过多
问题，也是部门间利益问题造成的，
例如信息共享问题，如果所有行政
机关信息共享，哪里还需要开那么
多证明，就是因为相关部门没有这
样的信息，就要求被证明人自己去
跑各个部门开各类证明。

怕担责不敢担责是根本原因。
不管是开证明还是精简办事程序，
在上级没有明确的取消和下放的目
录之前，办事机关和办事人员都会
按照原来的程序办理，这不能完全
怪这个办事机构和办事人员，因为
几十年来的要求就是这样，现在一
下子要让他们做“出头鸟”，去为简
政放权承担责任，可能谁都不会去
主动担这个责任。在当前政策下，不
但治理公职人员不作为问题，也在
整治乱作为问题，如果因为没有这
些证明材料，最后被问责，最后到底
由谁来担这个责任？

简政放权是一个系统工程，不
可能一蹴而就，只有细化项目、使上
下一致，才能使简政放权执行起来
更加快捷。 据人民网

本报记者 高扩

在加拿大留学的济南小伙
王凯今年刚刚毕业，他没有选
择回国工作，而是与同学合资
在加拿大圣约翰斯开了一家寿
司店。在加拿大开店也不可避
免要与政府打交道，自小在中
国长大，他对国内的政府管理
有所耳闻。“在国内的经验告诉
我，与政府打交道要小心翼翼，
权力不好惹。”

然而让他惊讶的是，寿司

店都已经开起来了，政府部门
却没有像想象中那样次第到
访。“最后也来了，是当地的消
防部门，对方说可以预约一个
时间，他们会来检查店面的消
防是否合格。”

于是，王凯和消防部门的
工作人员预约了时间，过了几
天，消防的人如约到访，并当场
确认消防是合格的。“整个过程
我只需要和他们确认预约的时
间，不需要办任何手续，更不需
要跑腿，在店里等着，自然就有

人上门服务。”
消防确认合格后，王凯得

到通知，他的材料将会自动转
到卫生部门，卫生部门的工作
人员会打电话再和他预约时间
前来检查，后来卫生部门的检
查也很顺利。

从消防、卫生等等所有环
节，所谓的审批材料王凯统统
都没看见，所有流程都在他不
知情的情况下在政府部门内部
流动，而他甚至没有因审批事
项走出店门一步。

这些流程走完之后，王凯
拿到了许可证。“我没有感到
政府部门的任何压力，如果
在检查的过程中哪个环节不
合格，该部门会再次预约时
间二次检查。”开店至今，王
凯没有遇到过任何大检查大整
顿，他只要按时足额交税就可
以了。

王凯说，“我切实感受到了
什么叫做服务型政府，但也许
在加拿大当地人看来，这些都
是理所当然的。”

他山之石

看看留学生在加拿大开寿司店的经历：

没没出出过过店店门门，，所所有有审审批批都都走走完完了了

“说实话，以前企业规模
小的时候，找政府部门办事，
确实有过不少次碰壁的情况，
后来随着企业规模扩大，各种
事情就好办了很多。”已创办
近20年的济南市某民营企业
负责人告诉记者，尽管如此，
最近发生的一件事还是让他
觉得委屈。

2015年1月1日起，新修订
的环境保护法开始施行，它也
被称为“史上最严环保法”。“当

时济南市环保部门要求严格执
行燃煤改烧天然气的政策，让
各企业在3月15日前全部改完，
每迟一天就罚款5万元。”该企
业负责人说，他们全力配合环
保部门工作，花费数十万元，紧
赶慢赶，于截止日期前完成了
改造。在过了截止日期后，他发
现，济南市仍有部分企业迟迟
没有动作。

“为了济南的环境改善，我
们花费这些成本进行改造，完

全没有意见。即使这一举措削
弱了我们的利润空间，我们也
会配合。”该负责人告诉记者，

“可当我们看到很多企业没改，
有的晚上继续烧煤，有的周末
也在烧煤。”

“难道中央政策出台两个
月内就重视，过了那段时间就
能松懈吗？难道跟环保部门关
系好的企业就无所谓吗？”该负
责人忿忿不平地说，这对已完
成改造的企业是不公平的，因

为除了改造成本，改气之后，该
企业每天的运营成本要比燃煤
企业高出1000多元，这无疑削
弱了产品的竞争力。

“政府推行政策三分钟热
度，结果是让遵纪守法的企业
吃亏。”该负责人表示，作为济
南市民的一员，他也希望看到
自己所在的城市拥有更多的蓝
天、更好的空气，因此他希望中
央的政策能够长久、严格地被
执行下去。

山东茌平是铝业大县，该
县一家铝业公司的刘经理告诉
记者，现在政府审批顺畅多了，
特别是企业年审，以前前前后
后跑很多趟，花了不少冤枉钱。

“现在好了，年审不光不用花
钱，跑一趟就能解决。”

但也别高兴太早，让刘经理
最憋屈的就是政府部门干事好

像没有以前积极了，“去年我们
要上马新的铝材项目，找了县里
的部门，都说不归他们管，负责
人更是‘神龙见首不见尾’。”

刘经理分析，反腐风暴和
八项规定严格执行后，对于公
务员来说，“很多以前能吃的饭
现在不能吃了，以前能收的礼
现在也不收了。由此导致的结

果就是，以前能办的事也不办
了。”他悄悄告诉记者，他们企
业以前为了好办事，专门建了
一个会所，因为没有官员光顾，
最近不得不关闭了。

济南一家贸易公司的总经
理张先生也有同感，“我看好了
一个有机饲料的项目，为了项
目能顺利上马，找了原来在政

府的几个熟人。电话中都推脱
说，现在不好办了，无奈只能搁
置下来。”

记者采访的多家企业负责
人都表示，反腐和四风建设压
缩了寻租空间，一些官员干事
热情也在减弱，“经常是碰到一
个项目，都说不归自己管，结果
是企业掉到空里了。”

怪象 双重标准，关系好的可以不整改

怪象 饭局没有了，能办的事干脆不办了

怪象 突击检查，货被拉走了连手续都没有

有了“憋屈”

和我们说说

简政放权急需
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